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主场悉尼坎贝尔
三将赴泰国待命

此前，中国足协还曾考虑将主场移师日本
或泰国，但鉴于日本疫情近日有扩大之势，泰
国则已出现36摄氏度的高温天气，无论安全还
是环境都不及悉尼，因此在悉尼举行主场比赛
成为了最终的选择。中国女足年初的冬训正是
在澳大利亚进行的，加之在悉尼打了三场小组
赛，队员们对于比赛场地和气候条件已经很适
应了。

目前，球队仍留在澳大利亚训练，将于3月2
日前往韩国客场备战3月6日的首回合附加赛，
结束比赛后，球队会在3月7日返回澳大利亚，继
续准备3月11日的次回合。由于届时中国女足将
直接从澳大利亚飞赴韩国，不途径国内，因此再

返回澳大利亚时并不会受到入境限制。
虽然根据赛事规定，附加赛前各参

赛队可以更改参赛名单，但出于防疫需

要，此前已无缘小组赛的王霜、姚伟和吕悦云三
名武汉籍国脚和浙江籍球员李梦雯基本无法出
席下一阶段的比赛，而以贾秀全为首的教练团
队也较为满意目前的球队主力阵容，因此参与
中韩之战的人员不会进行大规模调整，仅将针
对个别位置做出补充。

小组出线之后，中国足协曾为古雅沙、张
睿、杨丽、王焱、方洁、李梦雯、李佳悦等七名非
湖北籍球员办理了赴韩国和澳大利亚的签证手
续，尽可能支持中国女足补充人力。据了解，球
队已从七名候选球员中选出了三人增补到现有
阵容中，只不过受澳大利亚的相关入境政策限
制，这些球员需要先在中国境外待满14天后才能
前往澳大利亚。今天凌晨，包括上海女足小将方
洁在内的三人已从上海出发飞抵泰国，她们将
先在这里展开训练。

昨天， 中国足协在确定了悉尼成为中国女足奥运会预选赛主
场所在城市后，经过与澳大利亚足协商量后，确定悉尼坎贝尔镇体
育场为3月11日与韩国女足的比赛场地。

“从双方的表现和实力来讲，
和韩国的两场比赛我觉得应该没
什么大问题。”作为老女足的代表
人物之一，上海女足主教练水庆
霞对中国女足此番进军东京信心
满满，“我对中国队还是比较有信
心的，这次比赛打得也不错，希望
她们最后两场也能打好，这对整
个中国女足的发展来说也是比较
好的。”
从俱乐部层面来讲，她也已

经做好了新赛季的女超联赛可能
会为国家队征战奥运会而让路的
准备，就像去年因为女足世界杯
而压缩赛程那样，“今年很特殊，
什么情况我们都能理解。”
在水庆霞看来，中国女足与

泰国、中国台北和澳大利亚的三
场比赛踢得都很提气，“可能正是
因为这么长时间没能好好训练，
反而把大家的一股劲都更紧密地
拧到一起了，比赛打得也更给力
了。”受新冠肺炎疫情影响，姑娘
们在整个征战小组赛的过程中经
历了很多波折，她们先是失去了
主场优势，随后被隔离在布里斯
班酒店的两层客房区域，其间别
说进行有球、有器材的正常训练
了，就连想要呼吸一口新鲜空气
都需要全队分批到唯一有阳台的
房间轮流“放风”，其中的酸楚苦
涩只有球队自己知道。
尽管条件艰苦至此，姑娘们

仍在场上展现出了相当顽强的拼
搏精神，就像孙雯在布里斯班的
酒店里对她们说的，“中国女足无
论遇到什么样的困难都会努力去
克服，以最好的状态投入比赛。不
惧怕困难、勇于拼搏，正是这支队
伍一贯的优良传统。”

最大的难关熬过去了，人员
增补又成为了摆在面前的一道
难题。在目前形势之下，国家队
想要在相对薄弱的后防线做出
人员调整，或是增加板凳深度，
所受的限制实在太多，不过水庆
霞觉得现在的阵容实力尚可，迎
战韩国的重中之重是先让队员
们明确自己的长处和短处，明白
如何合理地打好比赛，“每支队
伍肯定都会遇到这样那样的问
题。我们现在人就这些，除了通
过训练得到提高，更关键的还是
在比赛当中少犯错，尽量避免不
必要的失误。”

在这次中国女足征战奥预
赛的阵容里，产后复出的张馨是
目前上海女足国家队的“独苗”，
而即将从苏宁结束租借、有望回
归上海女足的唐佳丽也贡献了
惊艳的表现。另外，1999年出生的
小将方洁将作为后备军，在下一
阶段的比赛中将成为国家队的
增补力量。

去年，张馨带着全新的“母亲”身
份重回上海女足，在复出时直言不讳
自己对奥运会和世界杯的渴望。此后
受球队伤病问题所迫，张馨几乎是提
早小半年踏上了赛场，在教练团队的
担忧中通过比赛来恢复状态。很快，她
彻底回归了球队的主力位置，她的表
现不仅获得了教练和队友们的称赞，
也得到了国家队主帅贾秀全的青睐。
在多次被征召参与集训后，张馨也渐
渐成为了中国女足边路的新选择。

与泰国的比赛，张馨用一脚似传
似射的世界波为球队打入了第二粒进
球，和澳大利亚的对话，张馨漂亮的传
中也将自己的功底尽现。不过在张馨
本人看来，自己尚未恢复到最佳状态，
水庆霞也这么认为，“她休息了一年
多，去年回来练了一个多月马上就能
打比赛了，真的很努力。但是虽然她去

年的表现已经很好了，我觉得她还没
恢复到最好的状态。”对于这名爱将，
水庆霞一直相当看好，两年多前她决
心退役的时候，水庆霞曾无比惋惜。
好在如今重返球场的张馨迎来了

职业生涯的第二个春天，她在国家队
的表现越发稳健。作为过来人，水庆霞
知道，张馨这是已经逐渐适应了国家
队的节奏和氛围。虽说早就不是一位
足坛新人，生涯经历也已经足够丰富，
但在如今这支国家队，初来乍到的张
馨还是需要去克服很多难题，心态方
面尤是。“那些经常参加集训的常客很
容易适应国家队的训练节奏和氛围，
但一些新人进去之后受到责任、压力、
环境等各方面原因的影响，就不会那
么快适应。”水庆霞解释道，“不是说她
们个人能力有什么问题，而是因为国
家队训练的节奏和强度确实比地方上

要大得多。”
比起年少轻狂时因为赌气而不愿

接受国字号的征召，如今的张馨成熟了
很多，“没有当妈之前，就是大家说的那
种暴脾气，也很任性，也会跟教练对着
干，但是现在不会。现在就是很沉静，会
接受大家对我的各种意见，包括不好
的，会听进去，自己找不足的原因。”
这样的转变被朝夕相处的队友和

教练看在眼里，大家都觉得这是从一
个“小孩”到“妈妈”的蜕变。“我觉得她
成长了很多，做妈妈了人就不一样了，
责任心也不一样了，对人比较能够理
解和宽容了。”水庆霞感叹道，她不止
一次提出希望能有更多国内球员可以
像张馨一样，生完孩子还能继续自己
的足球生涯，“国外有很多球员生完孩
子还回来踢球，国内环境不同，像张馨
这样我觉得蛮好的。”

唐佳丽是此番小组赛中表现最抢
眼的球员，她是唯一每场比赛都有所
斩获的队员，三场比赛打进四球。唐佳
丽是个上海小囡，在2018年租借加盟
江苏女足前，她一直在上海队踢球。随
着租期已满，唐佳丽也有望回归上海
女足征战新赛季，只不过由于她现在
正跟随国家队海外训练，双方还暂时
未正式签署合同。
“唐佳丽一直是很有实力的。”对

于这名爱徒，水庆霞丝毫不吝啬褒奖
之词，“经过了江苏女足的两年锻炼，
她踢球比以前成熟稳重多了。”在水庆
霞看来，唐佳丽小组赛中的惊艳亮相
完全是意料之中的事，“她的个人能力
在队里向来是比较出众的，脚下技术
一贯很好。只不过以前进国家队的时
候还小，现在经历了这些，心态方面有

了成长。”
2015年，当时年仅20岁的唐佳丽就

曾入选国家队，征战世界杯。那年，她在
与荷兰的比赛中大放异彩，一人射门数
超过荷兰全队，可惜随后的几年，她逐
渐淡出了国家队。去年，凭借在江苏队
的稳定发挥，她又成为了集训队的常
客，再度披上了国家队战袍。和水庆霞
一样，唐佳丽也觉得自己最大的改变是
心态，“心理上面相比之前是比较成熟
的，因为四年里也经历了很多。”
水庆霞眼中的唐佳丽，是个积极

乐观的女孩，对自己有着高要求和严
标准，“她从小就比同龄人更懂事一
点，让人很省心。”水庆霞回忆道，唐佳
丽在场上不服输的劲儿也令她印象深
刻。她记得很清楚，有场比赛中唐佳丽
的脚崴了，尽管当时球队落后对手，但

她还是希望唐佳丽可以下场休息，只
不过后者没有顺其自然地回到场下，
而是执意咬牙坚持踢完了比赛。
球场上剑拔弩张的氛围和争胜欲

望好比止痛剂，能让球员暂时忘记伤
痛，但一下场，脚上的疼痛就加倍袭来
了，“比赛结束她哭得稀里哗啦的，因
为脚实在太疼了。”水庆霞至今想起来
还觉得既心疼又无奈，“现在像这样的
运动员真的不多了。这个年龄段里，她
无论是在场上的韧劲还是求胜的欲望
都比较突出。”
“如果一个运动员很随意地放弃

一些东西，他就成不了优秀的运动
员。”水庆霞感慨万千，“做运动员就不
应该轻易服输，像唐佳丽这样坚韧的
队员将来怎么都差不了，事实也证明
如此嘛。”

小组赛很提气
胜韩国没问题

水庆霞看好进奥运———

张馨 做母亲后让她有了蜕变

唐佳丽 拥有这个年龄少见的成熟
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3月6日 韩国龙仁
韩国女足 VS 中国女足

3月11日 澳大利亚悉尼
中国女足 VS 韩国女足

附加赛第一回合

附加赛第二回合

唐佳丽三场比赛打进四球

张馨在与泰国队的比赛中打进世界波


